

L. NACIONAL

## LOS 18 SECRETARIOS DE CLAUDIA

Claudia Sheinbaum completó la conformación de sus Secretarios de Estado y sólo dejará para el final a los titulares de Marina y de la Defensa Nacional. Además, quedan pendientes los nombramiento de su Gabinete ampliado como Pemex, CFE, IMSS, ISSSTE, Infonavit y Conagua.

**PÁGINA 6**



# CASI COMPLETA SU EQUIPO

Marath Baruch Bolaños, actual Secretario del Trabajo, se mantendrá en esta cartera en el próximo Gobierno; la virtual Presidenta electa, Claudia Sheinbaum, anunció además a Claudia Curiel de Icaza en la Secretaría de Cultura y a Josefina Rodríguez Zamora en la de Turismo

ANTONIO BARANDA  
 Y NATALIA VITELA

**L**a virtual Presidenta electa, Claudia Sheinbaum Pardo, anunció ayer a tres miembros más de su próximo Gabinete.

Nombró a Marath Baruch Bolaños López en la Secretaría del Trabajo; a Claudia Curiel de Icaza en la Secretaría de Cultura; y Josefina Rodríguez Zamora en la Secretaría de Turismo.

Durante la presentación, en el Museo Interactivo de Economía (MIDE), Sheinbaum destacó la trayectoria y experiencia de los nuevos miembros de su equipo.

“Este es jueves de Gabinete y el día de hoy presento a tres jóvenes brillantes”, expresó Sheinbaum.

“Este es el Gabinete del Gobierno de México que entrará en funciones a partir del próximo primero de octubre”.

Baruch es actual Secretario del Trabajo, por lo que

repetirá en el cargo; Curiel de Icaza es Secretaria de Cultura de la Ciudad de México y Rodríguez Zamora es Secretaria de Turismo de Tlaxcala.

Sólo resta el nombramiento de los titulares de las Fuerzas Armadas (Sedena y Marina) para completar el Gabinete legal, quienes serán designados hasta septiembre, días antes del cambio de Gobierno.



LOS PERFILES



Los mandos castrenses, sin embargo, serán designados hasta septiembre, días antes del cambio de Gobierno previsto para el próximo primero de octubre.

A partir de la próxima semana, Sheinbaum Pardo anunciará a los primeros integrantes del Gabinete ampliado, entre ellos a los titulares de Petróleos Mexicanos y el Instituto Mexicano del Seguro Social.

Así como el Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado, la Comisional Nacional del Agua, el Instituto del Fondo Nacional de la Vivienda para los Trabajadores, el Instituto Nacional de las Mujeres, la Comisión Federal de Electricidad, etc.

## LOS DESIGNADOS

Hasta ahora, la virtual Presidenta electa, Claudia Sheinbaum, ha designado como parte de su futuro Gabinete a:

### ROGELIO RAMÍREZ DE LA O

■ Secretaría de Hacienda

### MARCELO EBRARD

■ Secretaría de Economía

### JUAN RAMÓN DE LA FUENTE

■ Secretaría de Relaciones Exteriores

### ALICIA BÁRCENA

■ Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales

### ROSAURA RUIZ GUTIÉRREZ

■ Secretaría de Ciencia, Humanidades, Tecnología e Innovación

### ERNESTINA GODOY

■ Consejería jurídica de la Presidencia

### JULIO BERDEGUÉ

■ Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural

### JESÚS ESTEVA

■ Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes

### LUZ ELENA GONZÁLEZ

■ Secretaría de Energía

### DAVID KERSHENOBICH

■ Secretaría de Salud

### EDNA ELENA VEGA

■ Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano

### RAQUEL BUENROSTRO

■ Secretaría de la Función Pública

### ARIADNA MONTIEL

■ Secretaría del Bienestar

### OMAR GARCÍA HARFUCH

■ Secretaría de Seguridad Pública

### MARIO DELGADO

■ Secretaría de Educación Pública

### ROSA ICELA RODRÍGUEZ

■ Secretaría de Gobernación

### LÁZARO CÁRDENAS BATEL

■ Oficina de Presidencia

## LOS QUE FALTAN

- Secretaría de Defensa Nacional
- Secretaría de Marina

## Y EL AMPLIADO

Falta designar a integrantes del Gabinete ampliado, entre ellos a los titulares de:

- Pemex
- IMSS
- ISSSTE
- CFE
- Conagua
- Inmujeres
- DIF



2 0 2 4 - 2 0 3



**1 TRABAJO**

**MARATH BARUCH BOLAÑOS**

- Licenciado en Relaciones Internacionales (UNAM). Es el responsable de "Jóvenes Construyendo el Futuro". Edad 38 años.
- Desde junio del 2023 es el titular del Trabajo.

**2 TURISMO**

**JOSEFINA RODRÍGUEZ ZAMORA**

- Será la más joven del Gabinete (35 años).
- Licenciada en Administración de Empresas (Ibero-Puebla). Desde el 2021 era la titular de Sectur en Tlaxcala.

**3 CULTURA**

**CLAUDIA CURIEL DE ICAZA**

- Licenciada en Historia (UNAM). Edad 44.
- Especialidad en Educación para las Artes.
- Desde el 2022 era la titular de Cultura en el Gobierno de la CDMX.



■ Marath Baruch Bolaños, Secretario del Trabajo federal y Josefina Rodríguez, Secretaria de Turismo de Tlaxcala durante el anuncio de sus designaciones en el futuro Gabinete.



## ADVIERTE BARUCH: SEGUIRÁ LA 'PRIMAVERA' LABORAL

Marath Baruch Bolaños, quien continuará al frente de la Secretaría del Trabajo, afirmó ayer que el País vive una "primavera" de los derechos laborales y una revolución en el mundo del trabajo.

Por esa razón, anunció, las políticas en esa materia se mantendrán en la misma dirección en la Administración de Claudia Sheinbaum

"Esta política (implementada con AMLO) se ha traducido en una primavera de los derechos laborales", expresó el funcionario durante su presentación como miembro del próximo Gabinete.

"Estamos viviendo una auténtica revolución en el mundo del trabajo".

"Vamos a continuar con la dirección de la política laboral", agregó más tarde en entrevista, al salir del Museo Interactivo de Economía (MIDE).

Bolaños aseguró que la Secretaría del Trabajo tiene "muchísimo" qué seguir aportando al País y a los trabajadores.

"Seguiremos adelante, conocemos el camino, tenemos la brújula bien puesta, aquella que apunte la dirección en donde, por el bien de todos, primero las

y los pobres", expresó.

Bolaños aprovechó para destacar los resultados de la Cuarta Transformación en materia laboral: mencionó el aumento del salario mínimo -de 116 por ciento en promedio- y la reforma de pensiones "para corregir los agravios causados por las modificaciones de 1997 y 2007".

También nombró la regulación del outsourcing o subcontratación, así como el fomento de la democracia sindical para que los gremios se organicen de manera libre.

"(Se hizo) la coordinación de un programa sin precedentes en la historia de México para dar trabajo a las y los jóvenes: Jóvenes construyendo el futuro", presumió.

"Entre muchas otras acciones que ha implementado el actual Gobierno del Presidente Andrés Manuel López Obrador (...) que han beneficiado a millones de mexicanas y mexicanos".

Ayer, al salir del MIDE, Bolaños fue cuestionado sobre los principales retos en materia laboral que enfrentará, a lo que se limitó a decir que los problemas que se presenten, serán afrontados.

## OFRECE RODRÍGUEZ NUEVA ERA EN TURISMO

Josefina Rodríguez Zamora, próxima Secretaria de Turismo, y quien será la más joven del Gabinete, afirmó ayer que el sexenio de Claudia Sheinbaum marcará la "nueva era" del turismo en el País.

México, destacó, no solamente es el sexto País más visitado del mundo gracias a su patrimonio cultural, histórico y natural, sino también un destino único, con 11 mil kilómetros de litoral y es la octava en biodiversidad.

Pero su mayor apuesta dijo, es la gente.

"Y, por supuesto, nuestra gente ¿Quién mejor que un mexicano para consentir a nuestros viajeros? Ahí, en nuestra gente, está nuestra verdadera fortaleza", comentó ante Sheinbaum.

"El turismo es el primer sector empleador de jóvenes y el segundo empleador de mujeres en el País; me honra representar al 44 por ciento de jóvenes y al 58 por ciento de mujeres que trabajan en el sector turístico", planteó.

Rodríguez Zamora, quien ha desarrollado su carrera en el sector, princi-

palmente en Tlaxcala, prometió además llevar las bellezas y sabores del País al mundo.

"México se posicionará de manera competitiva a través de herramientas innovadoras de promoción", sostuvo.

"Impulsaremos políticas que propicien el desarrollo sostenible y sustentable en cada uno de nuestros destinos y lograremos llevar bienestar a millones de familias que forman parte de la cadena de valor".

Anunció que impulsará acciones para que los pueblos indígenas, artesanos y comunidades de las 32 entidades se vean beneficiados.

Durante el próximo Gobierno, abundó, también continuará el desarrollo regional de los destinos a partir de las obras turísticas de infraestructura hechas durante el Gobierno de AMLO, mismas que calificó "de amplio impacto".

Al salir del evento de presentación anticipó: "Haremos cosas padrisimas donde vamos a incluir a todos en el turismo. Que esta 4T siga cambiando vidas".





**Claudia Curiel de Icaza,**  
*próxima Secretaria  
de Cultura*

**//** Hay espacio para verles y escucharles a todos y será esta nuestra visión: la cultura como un lugar de arraigo, de reconocimiento, descubrimiento y encuentro”.



LÓPEZ OBRADOR

## Jueces, con pase automático a la elección

POR HÉCTOR FIGUEROA

Con la reforma al Poder Judicial no se despedirá a los jueces, ya que podrán acceder a la boleta para ser elegidos a través del voto popular, afirmó el presidente Andrés Manuel López Obrador.

“Van a participar, tienen derecho, pase automático a ser candidatos, pero el pueblo va a decidir si han actuado con rectitud o no, ésa es la reforma”, dijo en su conferencia matutina en Palacio Nacional. Minimizó los amagos de jueces y magistrados para irse a paro por la reforma, pues si lo hacen “no pasa nada”.

PRIMERA | PÁGINA 10

### SERÍAN SOMETIDOS A VOTACIÓN

# Reforma daría pase automático a jueces

**LÓPEZ OBRADOR afirmó que no se les va a despedir; “el pueblo va a decidir si han actuado con rectitud o no”**

POR HÉCTOR FIGUEROA

hfa@gimm.com.mx

Con la reforma al Poder Judicial en ciernes no se va a despedir a los jueces, quienes podrán tener pase automático para la elección a través del voto popular, señaló el presidente Andrés Manuel López Obrador.

En conferencia de prensa desde Palacio Nacional, el jefe del Ejecutivo federal minimizó las protestas de jueces

y magistrados ante la reforma y dijo que si se van a paro “no pasa nada”.

“No se les va a despedir. Ellos (los jueces) van a participar, tienen derecho, pase automático a ser candidatos, pero el pueblo va a decidir si han actuado con rectitud o no, ésa es la reforma”, destacó.

“Tienen todo su derecho (los jueces de ir a paro), vivimos en un país libre. No afecta, miren, quienes hacen el trabajo realmente son los auxiliares, se llaman secretarios”, afirmó.

El jefe del Ejecutivo federal dijo que la reforma es necesaria para hacer más eficiente y expedita la impartición de justicia.

López Obrador pidió que no se utilice como pretexto que los jueces son amenazados si no se deja en libertad a un delincuente.

“Pues si hay amenaza, pide que te cambien, pide que te protejan. ¿No quieres riesgo? Dedícate a otra cosa”, aseveró.

También dijo que los jueces integran de forma incorrecta la carpeta de investigación, lo cual, aseguró, es desconocido por los ministros de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN).

“Si lo supieran (los ministros) estarían más sensibles y más dispuestos a aceptar que urge una reforma al Poder Judicial, sobre todo los de la academia”, apuntó.





Foto: Especial

Durante el evento en memoria de Benito Juárez, el jefe de Gobierno capitalino, Martí Batres, el presidente López Obrador, la escritora Beatriz Gutiérrez Müller e Isaías García, alcalde de Guelatao.



'MEXICANOS  
DECIDIERON  
TRANSFORMAR AL  
PODER JUDICIAL'

#ROSAICELA  
RODRÍGUEZ



# DEFIENDE REFORMA JUDICIAL

#ROSAICELARODRÍGUEZ

LA TITULAR DE LA SSPC AFIRMA QUE ESTOS CAMBIOS SON PARA QUE EN MÉXICO IMPERE LA JUSTICIA Y PARA QUE LOS POBRES NO PERMANEZCAN EN LA CÁRCEL

POR NOEMÍ GUTIERREZ Y FERNANDA GARCÍA

**E**

n la ceremonia por el 152 aniversario luctuoso de Benito Juárez, Rosa Icela Rodríguez Velázquez, secretaria de Seguridad y Protección Ciudadana, resaltó el legado del presidente Andrés Manuel López Obrador por sentar las bases de la Cuarta Transformación.

En el Patio Mariano de Palacio Nacional, enfatizó que la reforma al Poder Judicial es para que en México impere la justicia y para que los pobres no permanezcan encarcelados, mientras los capos de la delincuencia y los malhechores de cuello blanco obtienen fácilmente su libertad.

“Ha habido evidentes cambios en el Poder Ejecutivo y en el Poder Legislativo, ahora los mexicanos ya decidieron la transformación del Poder Judicial para que en México impere la justicia”, expuso.

Rosa Icela Rodríguez agregó que la “revolución de las conciencias” es una nueva forma de ver las cosas, que obliga a luchar todos juntos y juntas como nación, contra el racismo, el clasismo, el machismo, la discriminación y contra toda manifestación de odio.

“Es un movimiento pacífico por el respeto a la libertad de pensamiento político, a la libertad de culto religioso, respeto a la diversidad cultural, respeto a la diversidad de género, respeto a las tradiciones de los pueblos originarios y por el respeto a los

derechos de las mujeres; porque, como diría Juárez: ‘Entre los individuos como entre las naciones, el respeto al derecho ajeno es la paz’”, reiteró.

Luego dijo que la primera presidenta de México, Claudia Sheinbaum, dará continuidad a la transformación retomando la frase “con el pueblo todo, sin el pueblo nada”.

Recalcó que Benito Juárez, dedicó su vida a consolidar un Estado más justo, democrático y equitativo.

Hoy, agregó la titular de la SSPC, en su aniversario luctuoso recordamos a un gran hombre, a un gran presidente surgido desde abajo, ensalzamos su obra y su herencia.

“Reconocemos también el legado que construye a diario el gran presidente que nos gobierna. Él ha sentado las bases



de la Cuarta Transformación a la que dará continuidad, por decisión popular, en un hecho inédito, la primera presidenta de México, porque como dicta la frase juarista: "Con el pueblo todo, sin el pueblo nada", concluyó la secretaria que estuvo acompañada de AMLO. 🗣️

**152**

ANIVERSARIO  
LUCTUOSO  
DE JUÁREZ.

**GRAN  
VISION**

**1**

• La revolución de las conciencias es parte de la 4T.

**2**

• Sheinbaum dará continuidad a la transformación.

**3**

• Benito Juárez consolidó un Estado más justo.



**ROSA I.  
RODRÍGUEZ**  
TITULAR DE  
LA SSPC

Reconocemos también el legado que construye a diario el gran Presidente que nos gobierna'.





• **CEREMONIA.** Andrés Manuel López Obrador y Rosa Icela Rodríguez, encabezaron el aniversario luctuoso de Benito Juárez.



**Se rompe "hermandad"***Alito: rupturas con Peña Nieto, Del Mazo, Murat...*

ISRAEL NAVARRO - PAG. 4

Estas figuras del tricolor ayudaron a Moreno a controlar el partido; el objetivo era que el candidato en 2024 surgiera de entre ellos, pero todo falló... hasta la hermandad que presumían

**PRI en crisis****Alito: las rupturas con Peña Nieto, Del Mazo y Murat****Perfil**ISRAEL NAVARRO  
CIUDAD DE MÉXICO

**P**rimero llegó al PRI en alianza con Peña, Del Mazo y Murat, tomó el control de los comités estatales, del Consejo Político, de las arcas partidistas y después rompió lanzas contra ellos.

Desde 2019, Alejandro Moreno tomó protesta a los nuevos consejeros del partido ante la mirada de sus ahora críticos: los gobernadores del Estado de México, Alfredo del Mazo; de Oaxaca, Alejandro Murat; de Hidalgo, Omar Payad Meneses, así como los ex presidentes del PRI: Jorge de la Vega Domínguez, Beatriz Paredes, César Camacho y Carolina Monroy.

Para 2021 vinieron los grandes fracasos cuando perdieron ocho gubernaturas y los ex líderes del PRI pidieron su renuncia. Ya era tarde, porque se había convertido el dueño absoluto del partido.

La instrucción del expresidente Enrique Peña Nieto era clara: "es Alito".

Dos dinastías de raigambre priista la siguieron y permitieron el ascenso político de Alejandro Moreno Cárdenas. El peso de la familia Del Mazo y la capacidad financiera de los Murat lo fortalecieron, le dieron el rumbo hacia el poder absoluto del partido.

El PRI acababa de pasar, hasta entonces, su peor derrota en 2018 con José Antonio Meade. El partido era una papa caliente que nadie quería tener en las manos. En tres meses pasó de Enrique Ochoa Reza a René Juárez y Claudia Ruiz Massieu.

Pero los vacíos se llenan. Y eso lo sabían bien en Madrid, Estado de México y Oaxaca, cuando apostaron por quien entonces

era su "hermano" para encabezar la dirigencia del PRI, a fin de que en seis años el mejor posicionado entre ellos se convirtiera en candidato presidencial en 2024.

José Murat no solo se hizo su consejero más cercano, sino su gran financiero, en quien no se escatimó ni un peso para avanzar en medios y los estados sobre su rival Ivonne Ortega, quien le disputó la dirigencia. Mientras que Alfredo del Mazo llamaba desde Toluca a los entonces 12 gobernadores del PRI para rendirse a Alito. Luego convocó a todos y quedó de testimonio la famosa foto para el recuerdo, donde el anfitrión mexicano e Ignacio Peralta de Colima flanquean a su gallo.

La bufalada priista tuvo efectos y resultados, pues Moreno Cárdenas ganó en todas las entidades, al obtener 85.07 por ciento de las preferencias internas.

Con la operación hecha y los gobernadores más preocupados por quedar bien con la nueva administración federal, Moreno llenó otro vacío: las dirigencias de los estados, ciudades y capitales.

A los tres días de tomar protesta como dirigente del PRI, comenzó a designar a sus principales operadores en puestos clave, como a su mano derecha, Pablo Angulo Briceño, quien fue nombrado secretario técnico del Consejo Político Nacional.

Más tarde, hizo lo propio con Laura Haro, al nombrarla secretaria de Vinculación con la Sociedad, quien más tarde sería la candidata del partido a la gubernatura de Jalisco.

También con su operador financiero y político, José Murat a quien llevó a la presidencia de la Fundación Colosio.

Al día siguiente de tomar protesta, el 19 de agosto, acudió al Senado para trabajar la agenda parlamentaria de su partido con Miguel Ángel Osorio Chong.

El 27 de agosto ratificó a Hilda Flores Escalera, esposa de Emilio Gamboa Patrón, al frente del Organismo Nacional de Mujeres Priistas; el 1 de septiembre se reunió con sus entonces 12 gobernadores para analizar el primer informe de gobierno y el 9 de septiembre hizo lo propio con 10 ex presidentes del PRI.

Pero el 30 de septiembre iniciaba el camino para tomar el poder absoluto del partido. Angulo Briceño anunció la renovación de los 661 integrantes del Consejo Político Nacional, órgano colegiado importante del tricolor para la toma de decisiones.

En noviembre de 2019, Moreno tomó otra trinchera: los diputados locales. Colocó al frente de la Conferencia Nacional de Legisladores Locales Priistas a otro de sus operadores, al regiomontano Francisco Cienfuegos, quien desde ese momento se encargó de sumar voluntades a Alito.

Pasada la pandemia, en diciembre de 2020, cerró la alianza con el PAN y PRD, eso le permitió colocarse en el primer lugar de la lista de candidatos a plurinominales junto con sus operadores más cercanos.

En otros puntos, impuso a sus candidatos en su natal Campeche, donde perfiló a su sobrino Christian Castro Bello y en Sinaloa, al senador Mario Zamora. Sin embargo, los resultados fueron desastrosos a nivel nacional, pues perdió Sonora, Sinaloa, Zacatecas, Colima, Tlaxcala, Guerrero y Campeche ante Morena; además de San Luis Potosí con el Verde.



Esto le ocasionó su primer encontronazo con los ex dirigentes nacionales del PRI, quienes pidieron su cabeza por los malos resultados, por lo que acrecentó la distancia de los viejos liderazgos, quienes a pesar de ser consejeros políticos del partido, optaron asistir a los encuentros del tricolor, los más constantes fueron Beatriz Paredes, Jorge de la Vega, Carolina Monroy y César Camacho.

Con su diputación asegurada y una bancada que le daba peso en San Lázaro, avanzó con la toma de dirigencias locales; sacó a sus detractores, el primero fue el ex gobernador de Oaxaca, Ulises Ruiz, en septiembre de 2021.

Para 2022, repitió la fórmula e impuso a sus candidatos; fue el caso de su secretaria general Carolina Viggiano a la gubernatura de Hidalgo y perdió.

En 2023, fue uno de los años más contratantes para Moreno, pues no solo dejó en manos de los gobernadores en turno el proceso interno y campaña de Coahuila y Estado de México, sino que sacó de la coordinación de los senadores del PRI a Miguel Ángel Osorio Chong.

Acusó de cobardes y corruptos a sus "hermanos" Alfredo Del Mazo y Alejandro Murat, a quienes también echó del partido.

Con una fuerza interna aplastante y en *fast track*, acabó con viejas familias priistas: Del Mazo, Murat, Ruiz Massieu y Salinas, se sumaron al éxodo.

Con ello rompió la estrategia Madrid-Toluca-Oaxaca, donde no fue un apellido de peso el candidato presidencial emanado del PRI, sino que será Moreno. ■■■

Con una fuerza aplastante acabó con viejas familias priistas: Del Mazo, Murat, Ruiz Massieu y Salinas, entre otras





**El presidente nacional del Revolucionario Institucional. ARIANA PÉREZ**



# Sectur se queda y ya tiene a su próxima titular

**Josefina** Rodríguez Zamora será la próxima secretaria de Turismo. El nombramiento por parte de la virtual presidenta electa, Claudia Sheinbaum, dispuso las versiones de que la dependencia sería fusionada con la de Economía, como lo advirtió el miércoles Antonio García Conejo, presidente de la Comisión de Turismo del Senado de la República. Ayer mismo, la morenista anunció a los titulares de las secretarías del Trabajo y Previsión Social y de Cultura. **Pág. 6**



**SHEINBAUM DESIGNA 3 NUEVOS SECRETARIOS**

# Promete beneficios del turismo para todos

**Con el nombramiento de Josefina Rodríguez en la Sectur se disiparon los temores de la desaparición de esta dependencia**

“Desarrollar el turismo para todos, donde los pueblos indígenas, los artesanos y comunidades enteras de los 32 estados se ven beneficiadas por esta noble industria”, fue el compromiso de Josefina Rodríguez Zamora, designada como secretaria de Turismo por la virtual presidenta electa, Claudia Sheinbaum. Junto con la próxima titular de Turismo,

Sheinbaum Pardo anunció ayer a quienes encabezarán las secretarías del Trabajo y Previsión Social y Cultura, Marath Baruch Bolaños López y Claudia Curiel de Icaza, respectivamente.

El nombramiento de Rodríguez Zamora disipa los temores de que la Secretaría de Turismo (Sectur) sería fusionada a la de Economía, como lo advirtió



el miércoles Antonio García Conejo, presidente de la comisión de Turismo del Senado de la República.

“Marcaremos la nueva era del turismo donde México se posiciona de manera competitiva a través de herramientas innovadoras de promoción”, dijo Josefina Rodríguez, quien es todavía secretaria de Turismo de Tlaxcala y subsecretaria de la Unión de Secretarios de Turismo de México A.C. (Asetur). A sus 35 años de edad es la integrante más joven del gabinete de Sheinbaum.

Recordó que México es el sexto país, más visitado y que 44 por ciento de los jóvenes y el 58 por ciento de las mujeres trabajan en el sector turístico nacional.

“Impulsaremos políticas que propicia el desarrollo sostenible en cada uno de nuestros destinos y lograremos llevar bienestar a millones de familias que forman parte de la cadena de valor que genera el turismo”.

En la Secretaría del Trabajo y Previsión Social (STPS) repite Marath Baruch Bolaños López, quien la encabeza desde junio de 2023, cuando la entonces titular, Luisa María Alcalde, fue nombrada secretaria de Gobernación por el presidente Andrés Manuel López Obrador.

“Vamos a continuar con la dirección de la política laboral”, dijo luego de su designación.

Aseguró que esta dependencia puso en el centro de las decisiones el bienestar del pueblo de México.

“Como toda acción de gobierno de la transformación, también dentro de la agenda laboral, se puso en el centro de las decisiones el bienestar del pueblo de México, a través del equilibrio de los factores de la producción, del diálogo de los diversos sectores y también de los diversos actores, se ha mejorado sustancialmente las condiciones de vida de millones de mexicanas y mexicanos”.

Claudia Curiel, designada como secretaria de Cultura, dijo que “la cultura también es una herramienta de transformación, refleja nuestra realidad y nos ofrece una promesa hacia el futuro”.

La cultura, agregó, “es un lugar de especial promoción de lo colectivo, que

abre espacios y brinda la posibilidad a las voces singulares que conforman este país”.

Añadió que agregó que la cultura es el lenguaje de las identidades, por lo que destacó la importancia de reconocer a nuestros antepasados.

**El próximo** jueves, Sheinbaum **anunciará a titulares del gabinete ampliado, en el que figuran dependencias como Pemex y CFE**





**JOSEFINA RODRÍGUEZ**  
SECRETARIA DE TURISMO  
*“Marcaremos la nueva era del turismo donde México se posiciona de manera competitiva a través de herramientas innovadoras de promoción”*



**MARATH BOLAÑOS**  
SECRETARIO DEL TRABAJO Y PREVISIÓN SOCIAL  
*“Dentro de la agenda laboral, se puso en el centro de las decisiones el bienestar del pueblo de México”*



**CLAUDIA CUIEL**  
SECRETARIA DE CULTURA  
*“La cultura también es una herramienta de transformación, refleja nuestra realidad y nos ofrece una promesa hacia el futuro”*

FOTOS: NADYA MURILLO



**JAVIER DIVANY, ATZAYACATL CABRERA Y JONATHAN PADILLA**




**TRANSICIÓN 2024**

**LOS MÁS JÓVENES DE SU EQUIPO**
**Sheinbaum presenta otros tres integrantes de su gabinete**

**DOS REPITEN.** Empresarios, expertos y personalidades de la cultura reconocen los nombramientos de Marath Bolaños en la STPS, Josefina Rodríguez en Sectur y Claudia Curiel de Icaza en Cultura.

LUCÍA FLORES

**EN TURISMO, TRABAJO Y CULTURA**

# Marcan continuidad y juventud nuevos perfiles del gabinete de Sheinbaum

Marath Bolaños, Claudia Curiel y Josefina Rodríguez son “3 jóvenes brillantes”, dice

**Realiza breve ceremonia de presentación en el Museo de Economía**

“Presento a tres jóvenes brillantes: mujeres y hombre”, expresó en una breve ceremonia realizada en el Museo de Economía, en la que leyó los perfiles de cada integrante.

Marath Bolaños López repetirá como secretario del Trabajo, cargo

que asumió en 2023, luego de que Luisa Alcalde fue nombrada como secretaria de Gobernación en la administración de Andrés Manuel López Obrador.

El funcionario es licenciado en relaciones internacionales, con maestría en estudios latinoameri-

**DIANA BENÍTEZ**

dbenitez@elfinanciero.com.mx

La virtual presidenta, Claudia Sheinbaum, presentó a tres nuevos secretarios de Estado, los que, hasta el momento, son los más jóvenes de su gabinete.



canos. La morenista consideró que “ha desempeñado un papel muy importante” como secretario del Trabajo; sin embargo, a éste sólo le tocó dar continuidad a programas sociales ya existentes, concluir la liquidación de los trabajadores de Notimex e implementar la reforma de pensiones.

Durante su presentación, el funcionario destacó que las acciones realizadas, como el incremento al salario mínimo en 116 por ciento, la regulación de *outsourcing* y el programa de Jóvenes Construyendo el Futuro constituyen una política que “se ha traducido en una primavera de los derechos laborales, a través de diversas acciones que han beneficiado a millones de mexicanas y mexicanos, trabajadoras y trabajadores en nuestro país”.

Para la Secretaría de Turismo se designó a Josefina Rodríguez Zamora, quien actualmente se desempeña en el mismo cargo en el gobierno de Tlaxcala.

Es licenciada en administración de empresas y, actualmente, es vicepresidente de la Asociación de Secretarios de Turismo.

Durante su mensaje, aseguró que su labor se centrará en “el desarrollo regional de nuestros destinos, a partir de las obras de infraestructura de turismo, de alto impacto que la cuarta transformación ha logrado”.

Claudia Curiel de Icaza será secretaria de Cultura, cargo que ha desempeñado a nivel local en la Ciudad de México.

Es historiadora por la UNAM, con especialidad en educación para las artes.

La funcionaria destacó que el humanismo mexicano, como denomina López Obrador a su forma de gobierno, “también es cultura”.

“Es historia, es cultura, es política, porque nada humano nos puede ser ajeno; es una expresión antigua y viva, un lenguaje que nos habla desde el pasado, pero se expresa hacia el futuro y desde el cual construiremos el segundo piso de la transformación”, remató.

**Marath Bolaños**

Próximo secretario del Trabajo

diversas acciones”

[Hay] una primavera de los derechos laborales, a través de

**Josefina Rodríguez**

Próxima secretaria de Turismo

partir de las obras”

[Habrá] desarrollo regional de nuestros destinos, a

**Claudia Curiel de Icaza**

Próxima secretaria de Cultura

antigua y viva”

Nada humano nos puede ser ajeno; es una expresión





PRESENTACIÓN. Marath Bolaños López, Josefina Rodríguez Zamora, Claudia Sheinbaum y Claudia Curiel de Icaza, ayer.



## Sheinbaum designa secretarios de Turismo, Cultura y Trabajo

• Se trata de dos mujeres funcionarias en gobiernos de CDMX y Tlaxcala. El titular federal de Trabajo repetirá su cargo. **• PÁGS. 26, 45 y 50**



**Josefina Rodríguez Zamora,**  
SECRETARIA DE TURISMO.



**Claudia Curiel de Icaza,**  
SECRETARIA DE CULTURA.



**Marath Bolaños López,**  
SECRETARIO DE TRABAJO.

# CSP designa a titulares de Trabajo, Turismo y Cultura

Quedan pendientes los futuros secretarios de Marina y de Defensa

• Sheinbaum confirma que el próximo jueves habrá nombramientos del Gabinete ampliado

Arturo Rojas

“Este es jueves de Gabinete y, el día de hoy presento a tres jóvenes brillantes: mujeres y hombre”, fueron las palabras con las que Claudia Sheinbaum Pardo (CSP), virtual presidenta electa de México, inició la presentación de los últimos secretarios que formarán parte de su gabinete legal, esto con la excepción de los anuncios para quienes serán las personas que estén al frente de la Secretaría de la Defensa Nacional y la Secretaría de Marina, los cuales la exjefa de gobierno de la ciudad de México dijo que realizará unos días antes de tomar el cargo el 1 de octubre próximo.

Los próximos funcionarios federales son Claudia Curiel de Icaza, quien estará al frente de la Secretaría de Cultura. Licenciada en historia por la Universidad Nacional Autónoma de México.

“Este momento en la historia

en la que las mujeres tenemos voz y liderazgo gracias a múltiples luchas de mujeres y hombres que nos antecedieron lleva hoy por delante a una científica humanista, a una mujer con vocación social inagotable que todos los días nos inspira con su compromiso con la igualdad y con la justicia social; por eso gracias Presidenta electa, entiendo y acepto la responsabilidad que me confiere”, afirmó la próxima titular de Cultura.

“Yo estoy convencida que la cultura es el lenguaje de las identidades, que permite comprender quiénes somos, dónde estamos, cuál es nuestro tiempo y qué queremos construir. Ninguna respuesta a esto sería posible sin saber cómo llegamos hasta aquí, sin observar quiénes caminaron por estas tierras antes que nosotros y sin escuchar todas las historias que nos dan sentido y nos enorgullecen”, detalló Curiel de Icaza.

### Desarrollar turismo

Josefina Rodríguez Zamora

sera quien este al frente de la secretaria de Turismo. Durante su

intervención, Rodríguez Zamora agradeció a la doctora Claudia Sheinbaum por la confianza depositada en ella y expresó su honor y privilegio al servir a México.

“México es el sexto país más visitado del mundo, esto derivado de la cohesión y sinergias que han permitido que gracias a nuestro patrimonio cultural, histórico y natural, nuestro país pueda posicionarse como un destino único en el mundo; 11,000 kilómetros de litoral; la octava biodiversidad del mundo; y por supuesto, nuestra gente, quién mejor que un mexicano para consentir a nuestros viajeros, ahí en nuestra gente, está nuestra verdadera fortaleza”, señaló durante la presentación.

“Pondré todo mi compromiso, lealtad y creatividad para desarrollar el turismo para todos, donde los pueblos indígenas, artesanos y comunidades enteras de los 32 estados se vean benefi-



ciadas por esta noble industria”, compartió la actual secretaria de Turismo de Tlaxcala.

### Ratificación

Finalmente, Marath Baruch Bolaños López, actual secretario de Trabajo y Previsión Social, fue ratificado para seguir al frente de esta dependencia después de la administración del actual presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador.

“Estamos viviendo una auténtica revolución en el mundo del trabajo. Por eso, también quiero

aprovechar el espacio para agradecer al Presidente Andrés Manuel López Obrador, por su confianza, en su momento, para formar parte de esta tarea histórica, lo que es el Primer Piso de la Transformación del país, en su momento como subsecretario y ahora como secretario del Trabajo”, expresó el titular de la Secretaría del Trabajo.

A diferencia de otras ocasiones, dos de los próximos secretarios no dieron declaraciones a la prensa una vez terminado el evento. La única excepción fue la futura secretaria de Turismo, Josefina Rodríguez Zamora, quien se detuvo brevemente para hablar con los medios.

**A diferencia** de otras ocasiones, dos de los próximos secretarios no dieron declaraciones a la prensa una vez terminado el evento. La única excepción fue la futura secretaria de Turismo, Josefina Rodríguez Zamora.



**Yo estoy convencida que la cultura es el lenguaje de las identidades, que permite comprender quiénes somos”.**

**Claudia Curiel de Icaza,**

PRÓXIMA TITULAR DE CULTURA.



## TENDRÁ SHEINBAUM 'GABINETE EXPERTO'

Tres nuevos perfiles se suman a su equipo: Claudia Curiel, Josefina Martínez y Marath Bolaños. Especialistas observan en nombramientos la suma de "técnica e ideología"

MÉXICO P. 4



SE BUSCA DAR CERTEZA A INVERSIONISTAS, AFIRMAN

# Gabinete de Sheinbaum entre técnica e ideología: expertos

KARINA AGUILAR

La virtual presidenta electa de México, Claudia Sheinbaum, dio a conocer ayer a otros tres futuros secretarios de Estado: Claudia Curiel de

**Sucesión.** Coinciden en que algunos de los perfiles son expertos en sus materias, mientras que otros responden a la continuidad de la 4T

Icaza, en Cultura; Josefina Rodríguez Zamora, en Turismo, y la ratificación como secretario del Trabajo y Previsión Social de Marath Baruch Bolaños López.

Con ello, la futura Presidenta de México ha dado a conocer a 22 integrantes de su Gobierno, de ellos, 18 son futuros secretarios de Estado y cua-



tro corresponden a su equipo cercano, como la consejera jurídica, Ernestina Godoy, el encargado de la Agencia de Transformación Digital, José Antonio Merino y su jefe de Oficina, Lázaro Cárdenas Batel y Altigracia Gómez, que será la coordinadora del Consejo Asesor Empresarial.

Quedan pendientes por nombrar a los secretarios de la Defensa Nacional y de Marina Armada de México quienes, de acuerdo con próxima mandataria, serán los últimos integrantes que serán designados.

Mientras tanto, adelantó que seguirán los nombramientos, pero ahora del Gabinete ampliado: "Ése es el gabinete del Gobierno de México que entra en funciones a partir del 1 de octubre, por supuesto vamos a seguir haciendo anuncios sobre el gabinete ampliado de tareas fundamentales del Gobierno".

En este contexto, para especialistas en política y gobierno, el Gabinete que acompañará a Claudia Sheinbaum Pardo durante su gestión como Presidenta constitucional de los Estados Unidos Mexicanos para el periodo 2024-2030, tiene "trazos" para una potencial gestión técnica; no obstante, la parte ideológica también lleva "un peso importante para mantener el régimen de la 4T", señalaron politólogos.

#### ANÁLISIS

Entrevistados por separado, el doctor Juan Jesús Ramírez Ramírez, coordinador de la Licenciatura de Estudios Políticos del Centro Universitario de Ciencias Sociales



y Humanidades, y Alejandra López, directora de Consultoras en Género y Gobierno, coincidieron en que haber adelantado los tiempos para dar a conocer a sus secretarios de Estado obedeció a un tema de brindar certeza a los mercados

y los inversionistas, en medio del denominado Plan C y la mayoría calificada de Morena y sus aliados en la Cámara de Diputados.

"La respuesta que tuvieron los mercados internacionales respecto al modelo a seguir fue lo que comenzó a impactar dentro de las necesidades de nombramiento", de ahí que en la primera entrega de nombramientos, la futura presidenta presentó perfiles "extraordinariamente competitivos desde el punto de vista de la formación de los futuros secre-

tarios y "en ese primer perfil, salvo Ernestina Godoy, todos tienen un doctorado o maestría en el extranjero" refirió el doctor Ramírez.

Enfatizó que durante los anuncios de Gabinete, se han ido perfilando dos tipos de nombramientos, "el primero los allegados y con lealtades al presidente actual", Andrés Manuel López Obrador y "la segunda, personalidades que tienen un acercamiento muy particular con la gestión de Claudia Sheinbaum en la Ciudad de México".

De ahí que exista "una combinación entre esa continuidad que, en un momento dado, se presentó como la única posible salida de este gobierno, a un proyecto más o menos alternativo donde se ven trazos de una potencial gestión técnica con otra perspectiva tomando en cuenta la continuidad del régimen en el que está inscrito esta administración", señaló el académico de la UDG en entrevista con **24 HORAS**.

En tanto, Alejandra López destacó los nombramientos de Rogelio Ramírez de la O en Hacienda, Marcelo Ebrard en Economía, Luz Elena González en Energía y Altigracia Gómez en vinculación con empresarios, como perfiles que dan tranquilidad a los mercados.

Entrevistada por este medio, la especialista dijo que la virtual presidenta electa ha demostrado, hasta ahora, que escogió "muy bien en los perfiles, no solamente con la parte política sino también los que muestran continuidad".

La doctora Artemisa Montes Sylván especialista de posgrado de la Facultad de Derecho de la Universidad La Salle, consideró que el Gabinete de la futura presidenta tiene en las carteras técnicas a especialistas en la materia; sin embargo, en el tema político "se podría haber hecho una selección diferente".

Señaló que "sí está formando un Gabinete que le permita hacer su propio gobierno, pero ella tiene una perspectiva que está basada en los principios de la 4T, entonces lo que está tratando de construir es justamente lo que ha venido diciendo, una continuidad pero desde su propia visión".

#### PERFILES

##### JOSEFINA RODRÍGUEZ

Futura titular de Turismo

- Tiene 35 años, la más joven del Gabinete, y es la actual secretaria de Turismo de Tlaxcala. Es la vicepresidenta de la Zona Centro de la Asociación de Secretarios de Turismo de México (ASETUR) y la creadora de la marca destino "Tlaxcala Sí Existe" y de la Plataforma "Tlaxcala Brilla", así como ganadora del premio internacional en innovación.

##### CLAUDIA CURIEL DE ICAZA

Próxima secretaria de Cultura

- Es licenciada en Historia por la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), y entre otros cargos, en 2017 estuvo en la Coordinación de Difusión Cultural de la UNAM como subdirectora de la Casa del Lago y posteriormente como subdirectora de programación de la Dirección General de Música.

##### MARATH BARUCH BOLAÑOS

Actual secretario del Trabajo

- Es licenciado en Relaciones Internacionales por la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la UNAM y maestro en Estudios Latinoamericanos por la Facultad de Filosofía y Letras de la UNAM. Fue diputado por el grupo parlamentario de Morena en la Asamblea Constituyente, encargada de la elaboración de la Primera Constitución Política de la Ciudad de México, en el periodo 2016-2017.



